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«Я вас оштрафую и очень сильно»
Эту фразу губернатор Кемеровской области 
Сергей Цивилев произнес во время провер
ки соблюдения карантинных мер в торговом 
центре «Сити молл» в Новокузнецке в нача
ле апреля этого года. Увидев покупателей в 
торговых точках, губернатор потребовал не
медленно выпроводить посетителей и за
крыть магазины. «Незамедлительно опусти
те занавес. Я вас оштрафую и очень сильно, 
вплоть до уголовной ответственности. Мага
зин покинуть, вам 15 минут на это. Всех по
сетителей из магазина убрать»,— строго ска
зал он, прогуливаясь вдоль торговых рядов. 
В соответствии с распоряжением губернато
ра в Кузбассе с 31 марта по 5 апреля была при
остановлена работа торговоразвлекатель

ных центров, за исключением находящих
ся в них аптек, магазинов с продуктами и не
продовольственными товарами первой не
обходимости. Также под запрет попали орга
низации общепита, магазины, торгующие 
только алкогольной и табачной продукцией, 
салоны красоты. Позже начальник управле
ния по работе со СМИ кемеровского прави
тельства Алексей Доронгов сообщил журна
листам, что глава региона заехал в ТЦ спон
танно, без предварительной подготовки.

«Тумбочки с деньгами в крае нет»
Именно таким образом в апреле в ходе он
лайнконференции с представителями вла
сти, предпринимателями и общественни
ками глава Алтайского края Виктор Томен
ко прокомментировал вероятность прямой 
финансовой помощи региональному биз
несу, пострадавшему изза пандемии. «Каж
дый ищет свою нишу. Ктото руки опустил, а 
ктото готов бороться. Трудно сказать, какое 
количество наших хозяйствующих субъек
тов выйдет из той ситуации. Немалое влия

ние будет иметь продолжительность перио
да ограничений. Пока сложно об этом гово
рить. Без сомнения, потери будут. Пока что 
прямых рычагов — так, чтобы тумбочка с 
деньгами была и мы начали всем выдавать, 
— такой ситуации на региональном уровне 
нет. Но тот большой, масштабный комплекс 
мер, которые разработаны и продолжают 
разрабатываться на федеральном уровне, в 
меня лично вселяет надежду, что многим на
шим предпринимателям, работодателям, на
логоплательщикам это поможет. Все прохо
дит. Кто сильнее, кто ответственнее, терпели
вее, тот продолжает жить и работать»,— ска
зал губернатор. Господин Томенко высказы
вал тогда опасения, что изза экономической 
ситуации региональный бюджет недополу
чит значительные средства. «Когда мы заво
дим разговор о том, чтобы комуто за счет 
средств краевого бюджета оказать помощь, 
мы оказываемся в ситуации человека, кото
рого пригласили в гости, а он еще привел и 

товарища. У нас и на то, что мы запланирова
ли сделать, половины денег не хватает, а мы 
должны взять еще какието обязательства на 
себя. Поэтому пока решений о прямой под
держке со стороны правительства Алтайско
го края и краевого бюджета не принято.

По данным министерства финансов ре
гиона, доходы бюджета Алтайского края на 
1 октября 2020 года превысили аналогич
ный период предыдущего года на 24%. Расхо
ды составили 89,5 млрд руб., увеличившись 
по сравнению с предыдущим годом на 12%. 
В октябре Минэкономразвития РФ сообща
ло, что до конца 2020 года Алтайскому краю 
на поддержку бизнеса будет выделено 500 
млн руб. До 2024 года региону планируется 
выделить 2,5 млрд руб.

«Жена Цезаря должна быть  
вне подозрений»
Эти слова в апреле 2020 года произнес глава 
Хакасии Валентин Коновалов сразу после ре
шения об отстранении от должности аресто
ванного по подозрению в получении взятки 
исполняющего обязанности министра ЖКХ 
Сергея Новикова. Глава республики пообе
щал бороться с коррупцией. «Есть древняя 
крылатая фраза: „Жена Цезаря должна быть 
вне подозрений“. Так и члены моего прави
тельства должны быть вне обвинений со сто
роны следствия»,— объяснил свое решение 
глава республики. Суд арестовал Сергея Но
викова по подозрению в получении взят
ки в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ). По версии следствия, в декабре 2019 го
да в рамках реализации национального про
екта между ГКУ РХ «Управление капиталь
ного строительства» и подрядной организа

цией заключен госконтракт на сумму более 
480 млн руб. на строительство второй очере
ди жилого корпуса ГБУ РХ «Туимский психо
неврологический интернат». Сергей Нови
ков «требовал от представителя подрядной 
организации взятку в сумме не менее 12 млн 
руб. за организованное им покровительство 
деятельности фирмы в части решения во
проса по заключению указанного контрак
та, прием работ и своевременное перечисле
ние денежных средств за выполненные ра
боты», утверждали в СК. «Конечно, оконча
тельное решение о виновности вынесет суд. 
Но мое мнение: если он действительно со
вершил это вопиющее преступление, нака
зание должно быть максимально суровым. 
Благодарю наши правоохранительные орга
ны за активную работу в республике по борь
бе с коррупцией. Это наша общая борьба,— 
заявил Валентин Коновалов.— И лично я бу
ду делать все, чтобы каленым железом эта 
напасть была выжжена из эшелонов власти. 
Вор должен сидеть в тюрьме».

«Не было ни одной калмыцкой 
семьи, в которой кто-нибудь  
у фашистов не служил»

Об этом в январе на сессии с трибуны зая
вил председатель Верховного совета Хака
сии Владимир Штыгашев. В частности, поли
тик отметил, что решение о депортации кал
мыков в 1943–1944 годах было правильным. 
Он сказал: «Не было ни одной калмыцкой се
мьи, в которой ктонибудь у фашистов не слу
жил карателем: отец, брат, сын — в каждой 
семье». После этого глава Калмыкии Бату Ха
сиков рекомендовал Владимиру Штыгаше
ву быть корректным в своих высказывани
ях. В этот же день парламентарий извинил
ся перед калмыцким народом и сказал, что 
депортации нет оправданий. Комиссия «Еди
ной России» по этике назвала недопустимым 
поведение председателя парламента и реко
мендовала хакасскому реготделению выне
сти партийное взыскание. Высказывание де
путата члены комиссии оценили как «несоот
ветствующее базовым принципам партии».

«Боятся из списков „Форбс“ 
вылететь»
Спикер Совета федерации Валентина Мат
виенко в октябре этого года раскритико
вала «Норникель» за действия, приведшие 
к аварии в Норильске, и призвала восста
новить вертикаль власти в Красноярском 
крае, чтобы муниципальные власти не бы
ли «в кармане» у компании. 29 мая на тер

ритории ТЭЦ3 «Норникеля» из разрушив
шегося резервуара вылилось дизельное топ
ливо, которое попало в грунт и реки. «На
до восстановить вертикаль власти в Красно
ярском крае. Это что такое, когда губерна
тор и правительство края не имеют никако
го влияния на Норильск? Это олигархия та
кая на муниципальном уровне — свой за
водик, свой мэр, свои депутаты, бюджет Но
рильска, бесконтрольный от краевых вла
стей. Это что такое?» — заявила госпожа 
Матвиенко на пленарном заседании Сове
та федерации при обсуждении результатов 
поездки делегации сенаторов в Краснояр
ский край и Норильск.

По словам госпожи Матвиенко, Но
рильск некогда был красивым «городом
садом», который теперь превратился в тру
щобы. «Школы, устаревшие морально, без 
спортивных сооружений. Не обеспечить 
рабочих детскими садами! Боятся из спи
сков „Форбс“ вылететь? Не вылетят и даже 
не подвинутся ниже. Я не призываю к сове
сти, совести нет, там сплошной цинизм и аб
солютное безразличие к отечеству, где они 
живут и где они зарабатывают огромные 
деньги. И где живут люди в неблагоприят
ных, некомфортных условиях, которые им 
зарабатывают эти миллиарды. И вот с этим 
мы точно не будем мириться»,— заключила 
спикер Совета федерации.

«Государство знает ваши 
фамилии и адреса»
С этими словами губернатор Томской обла
сти Сергей Жвачкин обратился в эфире мест
ного телевидения к пользователям интерне
та, которые, по его мнению, необоснованно 
критикуют оказание медицинской помощи 
в период эпидемии и распространяют «заве

домо ложную информацию». «Ктото на этом 
деньги зарабатывает, и мы тоже об этом зна
ем. Ктото просто из себя героя строит. Но, 
дорогие мои, если вы считаете, что вы под 
разными никами, как под маской медицин
ской, спрятались — сегодня вы как девуш
ка выходите, завтра — как мальчик, — то вы 
ошибаетесь! Государство знает ваши фами

лии и адреса. И сегодня полувоенное время. 
Когда вы перейдете рубеж, мы будем вынуж
дены вас остановить»,— заявил глава регио
на. Позже Сергей Жвачкин поставил под со
мнение целесообразность дополнительных 
выплат медикам, заразившимся изза «соб
ственной беспечности». «Я приведу пример 
без фамилий. Вот девушкаврач пошла поку
рить и заразилась коронавирусом. И чай по
пить еще пошла в этом же скафандре. Вот, с 
одной стороны, ей положены деньги за то, 
что она заразилась коронавирусом. Но она 
же нарушила мыслимые и немыслимые пра
вила. И вот что — выплачивать ей, напри
мер, деньги, положенные за заражение, или 
наказывать по статье за нарушения и за то, 
что она заразила других?» — отметил Сергей 
Жвачкин. Эти высказывания главы области 
вызвали критику местного населения.

«Следующим может рвануть 
Томск»
Так депутат Госдумы от Новосибирской об
ласти Вера Ганзя прокомментировала арест 
мэра Томска Ивана Кляйна, которого задер
жали 13 ноября сотрудники ФСБ во время 
селекторного совещания. В тот же день ему 
предъявили обвинение. По версии след
ствия, чиновник превысил должностные 
полномочия и причастен к махинациям с 
землей в пользу компании «Томское пиво». 
«Решили попробовать на прочность Томск. 
А Томск — город умный. И схемы зачист
ки политического поля его жителям понят
ны как таблица умножения. И только идио
ты раз за разом наступают на одни и те же 
грабли»,— написала госпожа Ганзя на своей 
странице в Facebook. Политик считает, что 
задержание мэра Томска — «классический 
политический заказ». В качестве доказатель
ства она приводит «маскишоу» на задержа

нии. «Ведь можно было так: появились к че
ловеку вопросы — вызови повесткой. Вино
ват — пусть отвечает. А тут целый спектакль 
в лучших традициях низкопробных боеви
ков. Попугать. Просто противно от всего это
го»,— заключила Вера Ганзя.

«И мы сегодня живем, 
получается, под диктовку дяди 
Сэма»
Губернатор Омской области Александр Бур
ков заявил, что в случае принятия попра
вок к Конституции Россия перестанет жить 
«под диктовку дяди Сэма». «Когда Конститу
ция принималась, в начале 1990х, пропи

сали, что международное право выше рос
сийских законов. И мы сегодня живем, по
лучается, под диктовку дяди Сэма. И нам 
порой диктует международный суд: „Вы 
здесь не то сделали, мы вас штрафуем“. Все, 
мы возвращаемся к периоду Советского 
Союза. Мы будем жить по российским за
конам, а не по американским»,— заявил он 
в интервью телеканалу «Омское областное 
телевидение».

По мнению главы региона, в будущем в 
Россию могут начать переезжать европей
цы, которые не согласны с ценностями сво
их стран, в частности с правами ЛГБТ. «Что 
сегодня в Европе происходит? В школах с 
младших классов начинают объяснять, что 
однополые браки — это хорошо. Те люди, ко
торые сегодня живут в Европе по традицион
ным семейным ценностям, как в России, ку
да они завтра поедут? Которые не согласны с 
тем, что им вдалбливают в голову. Они пое

дут в Россию. И поедут люди образованные, 
с профессиями»,— сказал омский губерна
тор журналистам.

«У кого-то начинает играть 
нездоровое воображение»
Таким образом мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть в ноябре этого года прокомментиро
вал шутку Ивана Урганта о форме катка в цен
тре города. Телеведущий ранее в эфире про
граммы на Первом канале высмеял ледовую 

площадку. «Можно поразному к этому вопро
су относиться. Когда мы его заливали в про
шлом году, то меньше всего думали о форме. 
Хотели сделать комфортную площадку для го
рожан, старались максимально использовать 
площадь. Мне близка позиция Урганта. На са
мом деле так выстроена инфраструктура у те
атра оперы и балета: аллея и дорожки. Поче
му летом никого не волнует этот вопрос, а зи
мой снова тема поднимается? Как только там 
появляется лед, у когото начинает играть во
ображение, предполагаю, что нездоровое во
ображение»,— заявил градоначальник.

Каток перед Новосибирским государ
ственным театром оперы и балета впервые 
оборудовали в декабре 2019 года. Террито
рия стала одним из главных городских мест 
для празднования Нового года. Ранее вид 
площадки уже вызывал у горожан разные 
ассоциации.

«Москва пускай живет. Ее просто 
хватит кормить»
Основатель одного из ведущих мировых 
производителей алюминия «Русала», владе
ющего активами в Сибири, Олег Дерипаска 
заявил, что «хватит кормить Москву». Такая 
фраза прозвучала в сентябре во время пле
нарной сессии «Иммунная система мировой 
экономики» на «Столыпинфоруме» в ответ 
на вопрос ведущей Марианны Максимов
ской о том, как переживает пандемию Мос
ква, которой все завидуют. «Москва пускай 
живет. Ее просто хватит кормить»,— сказал 
Олег Дерипаска. В качестве иллюстрации 
своей позиции он привел в пример ситуа
цию в «условном» Братске.

«Вы попадаете в небольшой город, ус
ловно говоря, Братск. Вы узнаете, какая си
туация там с пульмонологами. 220 тыс. че
ловек, еще 180 тыс. вокруг. Плюс Транссиб 
— считайте еще 100 тыс. Три пульмоноло
га, уже один болен (в период — условный 
апрель),— рассказал бизнесмен.— И я за
даю себе вопрос: построим эти инфекцион
ные больницы там или нет? В этих условных 
моногородах крупные компании готовы их 
сами построить».

Дерипаска предложил оставить как ми
нимум часть налогов компании. «Давайте 
оставим деньги, которые мы бы перечисли
ли в бюджет федеральный в качестве нало
га, у этой компании… И мы построим там и 
больницу, и садик, и школу, и бассейн,— зая
вил олигарх.— Нет, мы их загоним в Москву, 
здесь спрячем в стабилизационный фонд. 
Эльвира Сахипзадовна [Набиуллина] купит 
на них долговых бумаг американских, сядет 
и расскажет, что у нас резервы $600 млрд. 
Очень интересно людям в Братске об этом 
послушать».

Позже стало известно, что бизнесмен вы
делил около 4 млрд руб. на строительство 
в шести городах Иркутской области, Крас
ноярского края и Хакасии инфекционных 
больниц для лечения пациентов с COVID19.

Лолита Белова

В 2020 году власти и руководители бизнеса много и по-
рой эмоционально комментировали пандемию, состо-
яние экономики, а также чрезвычайные ситуации в ре-
гионах. Своим мнением эксперты делились в СМИ,  
соцсетях и в ходе личного общения с населением. Са-
мые резонансные и неоднозначные комментарии чи-
новников и бизнесменов за прошедшие 12 месяцев  —  
в подборке „Ъ-Сибирь“.
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Сергей Цивилев, губернатор Кемеровской области

Виктор Томенко, губернатор Алтайского края

Валентин Коновалов, глава Республики Хакасия

Олег Дерипаска, российский бизнесмен

Анатолий Локоть, мэр Новосибирска

Вера Ганзя, депутат Госдумы от Новосибирской 
области

Владимир Штыгашев, председатель Верховного совета 
Хакасии

Александр Бурков, губернатор Омской области

Валентина Матвиенко, спикер Совета федерации

Сергей Жвачкин, губернатор Томской области
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